

EL IMPARCIAL

DIARIO DE INFORMACION

Directores y Propietarios, Ismael G. Fuentes y Agustín Luján

ADMINISTRADOR Y COLABORADOR, EDUARDO CALSAMIGLIA

AÑO II

San José, sábado 9 de julio de 1898

NUMERO 65

GRANDES CONCIERTOS FONOGRAFICOS

CELEBRIDADES ARTISTICAS

Conciertos todos los días a las 8 p. m. en punto

Gran Hotel Internacional—Entrada Reservada Ce. Central

ENTRADA UN PESO

NOTA.— El Concierto acaba á las 10. Los domingos y noches MATINEES de 2 á 4 p. m.

BOTICA ALEMANA

MONTEINA.—Remedio para matar cucarachas.

ALMACEN

DE ROPA HECHA

ROBERT HERMANOS

Han recibido vestidos, smokings, fracs, levitas, chaquets, sacos, sotanas, etc., mac farlanes y sobretodos, perfumería, balijas de cuero, tirantes, sombreros (paja y fieltro,) gorros para niños, calzado para hombres, pyganos de lana y algodón, camisas blancas de lino y lana, ropa interior de lana y algodón, corbatas, surtido variado.

Se ha trasladado esta tienda al local que ocupó la Ferreteria de don Federico Lahamann.

DR. M. FISCHER

CIRUJANO DENTISTA AMERICANO

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

PASTELERIA Y CONFITERIA

ANEXO A LA

BOTILLERIA ESPAÑOLA

DE

LUIS ARCE

Diariamente se encuentra un selecto surtido de pasteles de todas clases y frutas cristalizadas elaboradas en el taller de la casa por acreditados operarios extranjeros. Dedicaré especial atención á todos los encargos que se me confien para servicio completo de casamientos, bautizos, etc., etc.

Conservas Vinos Licores Cantina

SCHWARTZ LOWE & CO.

COMERCANTES.

Barbería Americana

En la Avenida Central, frente al Imperial Hotel, acabo de establecer una lujosa Barbería al estilo americano, en la que todos mis antiguos clientes encontrarán toda clase de comodidades, y ante todo mucha limpieza y lujo. Además he recibido un gran surtido de camisas, cuellos, corbatas, guantes, navajas, peines, perfumes, etc., etc.

NOTA.— Todos los instrumentos se desinfectan.

PEDRO MUÑOZ

Farmacia de París

BOTICA

Y

CONSULTATORIO MÉDICO

del doctor

César Borja

Calle Central, Nos. 13, 37 y 27

Ventas por mayor y menor. Importación y renovación constante de drogas, productos farmacéuticos, especialidades y medicinas de patente, de las casas más acreditadas de Estados Unidos y Europa.

Perfumería, Aguas Minerales. Útiles de Cirujía y Objetos de Caucho.

RESTAURANTE CENTRAL

A mis clientes y al público en general, aviso que en esta fecha he abierto una casa de pensión con el nombre de RESTAURANTE CENTRAL. Allí se sirven excelentes almuerzos y comidas; cenas á toda hora de la noche. Servicio á la última. Esmero y prontitud en todo. Mi Restaurante está situado en la Calle 19, Sur, n.º 83, 80 varas al Sur del Banco de Costa Rica y frente á la casa de habitación de don Federico Tinoco.

C. H. MONLOUIS

ZAPATERIA

DE

Ramón Varela Bolandi

Calle 19, Sur. Antes de la fábrica de ataúdes de don Pedro Suñol.

Te encarga de toda clase de trabajos á la medida y ventas de zapatos para hombres y señoras en el mercado.

Vacas lecheras.—Tengo un lote de primera calidad, para cambiar por bueyes de trabajo. Vendo un toro fino Holstein-Jersey de tres años y medio, sin tacha, garantizado; y compro ó recibo en cambio, un caballo padre peruano.

Marco Tulio Pérez

San José.

LOS HERMANOS ROMERO

Este importante establecimiento, que por cada vapor renueva sus mercaderías y que tiene agentes especiales en Europa para escogerle los artículos del más refinado gusto y elegancia, acaba de recibir un extenso y variado surtido de calzado de las más acreditadas fábricas y de las clases más finas y elegantes hasta las más baratas. Los artículos para caballero y el calzado son una especialidad de la casa. Gran surtido de perfumes, corbatas, pañuelos, guantes, monturas, géneros de fantasía para señoras, etc., etc.

LA PACATA

DE

PANISKY & HERMANOS

Los mejores helados, los más ricos dulces y, ante todo la más sabrosa PACATA, se encuentran en este simpático establecimiento que se esmera cada día más en complacer á sus numerosos clientes.

No hay que olvidar que los cakes son una especialidad de la casa.

BOTICA DEL COMERCIO

Calle Central, nos. 37 y 38 Sur

Este establecimiento es uno de los más conocidos en el país por la pureza y legitimidad de sus drogas importadas directamente de Inglaterra, Francia y Norte América.

La Botica más barata en el despacho de recetas, las que son atendidas por empleados competentes

Ventas al por mayor en cuenta corriente, á plazos de 4, 6 y 8 meses con buenas garantías.

Vendo también muy barato, pero al contado, y en esto con el 6 por ciento de descuento.

W. STEINVORTH y Hermano

Tiene el más completo surtido de abarrotes— Ventas exclusivas á los comerciantes á precios baratos y en condiciones liberales.

LA PERLA ANTILLANA

Joyería y Relojería de F. López García

Gran novedad en artículos de fantasía, propios para regalos, de las fábricas más acreditadas de Norte América. Gran variedad en JOYERÍA FINA; magníficas montaduras y gran surtido de piedras preciosas.

Relojes para hombre desde \$ 4-50 en adelante

Gran variedad en armas de fuego: revólveres legítimos de Smith Wesson y de la marca Merwin Haulbrri & C.º de dos cañones á precios sumamente baratos. Gran novedad en escopetas de cacería, fuego central; desde \$ 30-00 en adelante.

JUSTO TORRES,

Afinador de pianos

Se reciben órdenes en el Almacén de Música de ABERLEH SONINO. Apartado 532

EL IMPARCIAL

REDACTORES:

Ismael G. Fuentes y Agustín Lujan

Administrador, EDUARDO CALSAMIGLIA

CONDICIONES:

EL IMPARCIAL se publicará diariamente con excepción de los días siguientes a los festivos.

La suscripción por un mes vale un peso.

Número suelto, cinco centavos.

Número atrasado, 10 centavos.

Avisos y comunicados, precio convencional.

VENTA POR LAS CALLES

La colaboración será solicitada.

Todo pago será anticipado.

No se devuelven originales

LA REPUBLICA EN ESPAÑA

Rumórase en algunos corrillos de esta capital que en España se ha proclamado la República y que se ha discernido la Presidencia de la misma al ilustre repúblico y estadista, don Nicolás Salmerón y Alonso.

En verdad que el hecho en sí nada tendría de extraño, porque es humano y legítimo que el pueblo español, que ve pagados sus sacrificios y su entusiasmo patriótico en el infortunio y el desastre por doquiera, desautorice en nombre de la Nación á sus actuales mandatarios y destruya una inútil y costosa forma de Gobierno, para buscar nuevos horizontes de prosperidad en otras formas que por experiencia de otros países hayan realizado mejor los fines del Estado.

Que la nación Ibera dirija sus ojos á la República como fuente de luz y de bienestar.

El Estado actual de la sociedad española, las manifestaciones de su conciencia colectiva, más parecen impulsarla al absolutismo irresponsable del Gobierno de don Carlos.

Para nosotros es el pueblo español digno de mejor suerte y de más altos merecimientos. La República sería la forma salvadora de ese gran pueblo.

Del exterior

Kingston, Jamaica 6.—Los refugiados de Santiago dicen que el General Linares jura incendiar la ciudad antes que dejarla caer en manos de los yankees. Cuando salieron de Santiago los refugiados, los americanos estaban á 300 varas delante los cercos de alambre de púa que los españoles han colocado al rededor de las trincheras que rodean la ciudad. El Arzobispo ha suplicado al Comandante rendir la plaza, pues hay un sin número de habitantes.

Londres 6.—El corresponsal

del *Standard* avisa que el público español favorece una prolongada resistencia. Se aumenta la excitación entre todas las clases sociales.

Kingston, Jamaica 6.—Carece de fundamento la noticia que circuló aquí de que el Almirante Cervera se había suicidado.

Kingston, Jamaica 6.—Después de la pérdida de su navío, el Capitán del *Almirante Oquendo* se suicidó. Esto causó el rumor de que Cervera se había suicidado. La noche del sábado los españoles hicieron un desesperado ataque al flanco derecho americano, pero fueron rechazados.

New York 6.—Dice el corresponsal del *Herald* en Madrid: Sin duda les extraña á los americanos saber la poca impresión que ha causado á los españoles la derrota de Cervera; el espíritu guerrero está más fuerte ahora que nunca.

Londres 6.—El corresponsal del *Chronicle* en Roma dice que el Papa telegrafió á la Reina Regente rogándole pedir la paz y así evitar comprometer el futuro de la monarquía. Se dice también que Su Santidad telegrafió al Presidente Mc. Kinley suplicándole tratara con generosidad un enemigo desafortunado, pero caballero. Un despacho del Ministerio de Relaciones Exteriores italiano dice que estas noticias son falsas. Niega también que las potencias hayan dado alguna en sentido de intervención.

Madrid 6.—Ha causado muchos cometarios aquí la noticia de que cuando llegaron los refuerzos americanos á Manila, zarparon los navíos extranjeros inmediatamente. Se ha recibido aviso aquí de que el Cónsul inglés en Hong Kong mandó avisar á Dewey que la escuadra de Cámara había pasado por el Canal de Suez. Agregan los periódicos que las autoridades egipcias y británicas hicieron todo lo posible para demorar la llegada á Manila de la flota de Cámara. Agrega que las autoridades inglesas se han mantenido más celosas en mantener la neutralidad en el Canal de Suez, cuando dejaron salir un vapor de Hong Kong cargado de armas para Manila.

Washington, 6.—El Presidente Mc Kinley concedió permiso á los prisioneros españoles capturados en la batalla naval de Santiago de telegrafiar á sus familias en España. El primero que se aprovechó de este privilegio fué el Almirante Cervera, quien puso largo cable en que dijo que la herida que tiene no es seria.

Londres, 6.—Un despacho de Manila fechado Julio 2, avisa que el General Augusti, con el propósito de dar lugar

para componer el acueducto y para comunicarse con el Gral. Morot, hizo una salida con fuerza, pero los rebeldes se concentraron y le obligaron regresar sin hacer nada. Los insurgentes sufrieron grandes pérdidas; las fuerzas españolas sufrieron 50 muertos y 150 heridos.

Tang-r, 6.—El Ministro español se ha ido á Madrid; se cree que el objeto de su viaje es el de recibir instrucciones en conexión con la visita á este puerto de un navío de guerra americano, cuya llegada se espera muy pronto.

COMPANIA DE OPERA

AIDA

En una crónica de la famosa ópera *Aida* de José Verdi, dice de los artistas de la Compañía Lambardi, *El Grito del Pueblo* de Guayaquil, lo siguiente:

“La enorme combinación de notas llega á la esfera de lo sublime en la entrada triunfal de *Radamés*..... Lo fué para Hugo Barducci el éxito de tan grandiosa escena.

No se concibe la adaptación de tan variadas armonías en unidad de conjunto tan colosal, sin la vigorosa energía del director de orquesta que con nerviosa mímica cobra portentoso efecto.

Reconcentrados el oído todo y toda la vista del compacto auditorio que embellecía la sala, en la admiración insólita de el esfuerzo humano al vertir tamaño caudal de *inspiración científica*, prorrumpen en ovación estupenda!!!... Era necesario semejante tempestad de armonías para electrizar al público.

Cinco veces seguidas fué alzado el telón para saludar á Blanca Barducci y Estefanía Collamarini, á Badaracco, Ferrari y Travaglini, al inteligente Cav. Barducci y al empresario señor Lambardi, batiéndoles palmas á sus esfuerzos.

La señora Barducci en los difíciles roles que la hemos visto desempeñar nos había convencido de sus proclamados méritos; pero en *Aida* se adelanta á toda ponderación. Su preciosa voz presenta el raro dualismo de intensidad y dulzura grandes, y su temperamento personal y genial inspiración la hacen dueña de apreciables condiciones. Aunando sus dotes líricas no comunes y sus aventajadas cualidades dramáticas no puede, pues, asombrar que resulte artista tan consumada. Su maduro talento lo ha dedicado al estudio formal de *Aida* y ha logrado una caracterización completa de la princesa etiope. Magnífica la música sin menoscabo de la poesía, cuyas bellezas ponen en

relieve, realizando así el personaje y elevándolo hasta la concepción ideal del poeta.

Pone de su parte en juego todo su arte, arrancando acentos de melancólico dolor que alteran la sensibilidad conmoviéndola. ¡Con qué delicada ternura dice la nostálgica frase *O patria quanto mi costi!*

Huimos de las comparaciones, siempre odiosas, porque envuelven cuestiones de apreciación y simpatías que dependen de infinitas causas; pero juzgamos á la señora Barducci en *Aida* artista de inmensas proporciones y capaz de arrancar aplausos en cualquier teatro que se le escuche.

Distinto personaje de *Aida* Amneris, que se coloca en dos situaciones: como amante desdeñada y como rival ofendida. La señorita Collamarini en ambos modos revela disposiciones. Cooperó al buen resultado en la ejecución de su papel, su belleza, realizada por los atavíos orientales.

El señor Badaracco siempre irreprochable. Sobresale en *Aida* por su inmensa voz.

Imprime á su rol de *Radamés* un sello de originalidad, ajustándose al convencionalismo lírico y de la acción dramática.

Verdaderamente inspirado, cantó con éxito espléndido la romanza *Celeste Aida*. Sabe encadenar en su vibrante voz notas metálicas poderosas con frases suaves y delicadas, probando una gran maestría.

Travaglini severo y majestuoso caracteriza con pasmosa propiedad.

Ferrari se coloca siempre encima de su fama de artista.

La señorita Amelia Sostegni deja oír su encantadora voz del interior del *Templo de Vulcano*.

Vizzardelli se desempeña correctamente y Fornari, la orquesta, los coros, la banda, los trompetas egipcios, los soldados, todos se esfuerzan, y se consigue un admirable triunfo para la empresa.

Indudablemente la ejecución de *Aida* será la nota culminante de la presente temporada.

Tanto el sábado como anoche hubo lleno completo, hermoseando la sala un brillante núcleo de bellezas guayaquileñas, ataviadas con elegancia y lujo.

Campo Neutral

HOMEOPATIA

El dictamen de la Comisión sobre este asunto, ha sido adverso á la petición, fundándose en datos falsos suministra los por la facultad alopática de Costa Rica, la cual no se debería haber consultado en esta ma-

teria, puesto que no puede ser Juez por ser la parte más interesada en perpetuar á todo trance su monopolio lucrativo para sí, pero muy perjudicial para la sociedad, porque la priva del contingente de otros elementos que seguramente mejorarían el servicio público de una manera notable.

Se pretende que no hay ley en este país contra los homeópatas, sin embargo de que nos consta que esos médicos han emigrado á todos los países civilizados, con excepción de Costa Rica, donde se han dirigido á su Cónsul solicitando informes, los que han influido para que no se presenten ante nuestro protomedicato alopático.

La ley tal como existe no se opone en la forma, pero sí en el fondo, puesto que ha creado una facultad exclusivista, que de hecho ha servido todo el tiempo pasado de valla para impedir la competencia tan necesaria para el buen servicio público, así como lo disfrutaban ya todos los países donde no existe esa facultad exclusivista que pretende perpetuar aquí.

Esa ley tal vez fué buena en su tiempo, pero el Congreso puede modificarla ó restringirla si ya lo exigen las circunstancias.

Todas las teorías del mundo nada valen ante un hecho práctico, comprobado y evidente cual es, que la facultad alopática de Costa Rica, ha estorbado hasta el día en este país, la instalación de sus rivales en medicina, los homeópatas.

El Congreso debe inspirarse en la opinión imparcial, y no como parece haberlo hecho la Comisión, en la de la facultad alopática que naturalmente está interesadísima en sostener su monopolio.

Es ó no cierto que el público se beneficiaría con la competencia? Pues preciso es modificar las leyes impropias que dan vida al monopolio que estorban de hecho la libre concurrencia, y esto es justamente lo que puede y debe hacer el Congreso para beneficio del país entero.

Una facultad compuesta de ambos elementos por iguales partes, pudiera tener visos de legalidad para juzgar á los homeópatas, pero tal cual existe hoy, es el colmo de la arbitrariedad.

Se ha querido, como de costumbre en este mundo de miserias, personalisar el asunto y echarlo á perder, trayendo á colación un doctor homeopata, que se presentó en tiempo pasado solicitando incorporarse y que fué rechazado por incompetente.

El que escribe estas líneas, después de haberse incorporado en los Estados de Nueva

York y Ohio y de haber ejercido su profesión por más de dos años en la ciudad de Nueva York, regresó á su patria y de buena fe se presentó al protomedicato. Su examen fué oral y por escrito, y á última hora se le dijo que aun faltaba el examen práctico y que se le avisaría cuando hubieran suficientes pacientes en el hospital, y esto fué hace más de diez ó doce años, y aún este esperando. Hoy quiere manifestar que no tiene gran empeño en ejercer su profesión, pues lo se considera de lo más competente del sistema y tiene de qué vivir, pero celebraría muchísimo ver á Costa Rica disfrutando de las ventajas que le brindaría la escuela moderna de medicina, porque está seguro de que el público lo apreciaría, y en estos casos debemos posponer los intereses de un círculo á los de la comunidad general.

Si la comunidad cree conveniente prorrogar el monopolio alopatíco, ella está en su derecho si es que así cree servir mejor los intereses de sus poderdantes, pero el mundo sigue girando en marcha de progreso, y Costa Rica no será siempre la excepción de la regla, porque tarde ó temprano, la justicia prevalecerá el monopolio desaparecerá.

G. C. QUESADA, M. D.

Notas

Clemencia.....

Es aurora matutina de la celeste hermosura, botón de nivea tersura, gota de agua cristalina....

Cuando el broche delicado exhale su grata esencia; ¡Ante sus plantas postrado cuanto triste desdeñado implorará su clemencia!

TALISMÁN

Folleto político

Con motivo de nuestro suelto de ayer en el que anunciamos la próxima publicación de un folleto de los emigrados políticos nicaragüenses, díjonos uno de éstos que el autor del libelo intitulado *Los cachurecos de Nicaragua* es D. Francisco Castañeda, salvadoreño.

Ignoramos si el nicaragüense que esta noticia nos dió se halla en lo cierto; pero nos inclinamos á creer que sí, tanto por el estilo del consabido folleto como por los apretados vínculos que unen al Sr. Castañeda con el panterismo de Nicaragua.

Popular

El acierto con que nuestro estimado amigo don Camilo Mora A. maneja los negocios de la Gobernación del Guanacaste, le han captado muchas simpatías entre los moradores de aquel departamento.

Un guanacasteco, persona culta y celosa por el adelanto y engrandecimiento de su provincia, nos manifestó ayer la popularidad que el señor Mora ha alcanzado en el corto tiempo, tres meses, que lleva de regir la Gobernación. Nos dijo, además, que si el Gobierno lo trasladara á otro punto con igual cargo, sería motivo de general sentimiento, pues el Guanacaste está muy satisfecho de los servicios y acierto del señor Mora.

Con gusto dejamos consignadas estas frases, que son de justicia, y le enviamos nuestros parabienes al recto próconsul.

Enriqueta y Guillermo

En el país de las eternas brumas, en la Nación gigante y progresista, han realizado sus ensueños la bella señorita herediana Enriqueta Morales y nuestro apreciable amigo don Guillermo Echeverría.

Su matrimonio, pues, se verificó ayer en Londres. Tal noticia se la damos á nuestra sociedad, deseándoles á los recién casados muchas felicidades.

ULTIMOS CABLES

Londres, 6.—Todos los periódicos comentan la repentina y trágica transformación que ha resultado de la misteriosa maniobra de Cervera. Varias son las tareas para explicar: todo el mundo alaba el valor desplegado por ambos combatientes. Es la opinión general que España aceptará y pedirá inevitablemente sin más demora la paz, la cual no le puede causar deshonra.

Gibraltar, 6.—El corresponsal del *Daily News* avisa que el crucero alemán de segunda clase *Oldenburg* permanece en Tanger esperando la llegada de los americanos. Estos pueden tomar á Ceuta con la mayor facilidad, una vez tomada es probable que la ocuparán como base naval en aguas europeas.

Halifax, 6.—Acaba de entrar á este puerto el vapor *Grecian* de la línea Atlantic, trajo al remolque al velero británico *Cromustysark*. Noticia que el 4 del presente á 60 millas al Sur de la isla Sable el *Cromardey* chocó con el vapor francés *Bourgogne* de Nueva York para el Havre, éste se hundió casi inmediatamente, perecie-

ron 600 netre pasajeros y tripulantes

Madrid, 5.—Ayer el señor Sagasta anunció oficialmente la derrota de la escuadra de Cervera, dijo que el *Oquendo* fué incendiado y el *María Teresa* hundido y Cervera preso.

New York, 6.—El corresponsal del *Herald* en Santiago envió el resultado de una entrevista que tuvo con Cervera, quien dijo: "No quiero hacer más por ahora que manifestar mi profundo agradecimiento por el generoso trato que yo y mis tripulantes hemos recibido de los marinos americanos, desde el Almirante hasta los oficiales de su escuadra. Dos veces recibí orden de Madrid de salir de Santiago, pues me necesitaban en la Habana, comprendí perfectamente bien las dificultades que me rodeaban, mas el honor de la armada española me obligó á que hiciera el movimiento. Por eso di orden á mi flota de seguirme, sabiendo que era casi seguro que el aniquilamiento nos esperaba; el San Juan Armar, tercer oficial del *María Teresa*, dijo: "nuestra escuadra ha dejado de existir; la potencia naval de España está aniquilada; no se puede continuar la guerra con esperanza de buen éxito."

Madrid, 6.—Esta tarde hubo junta de Ministros; fué resuelto no abrir negociaciones de paz si no continuar la guerra á todo riesgo mientras existiese en Cuba un sólo soldado español.

Nueva York, 6.—Un despacho de Madrid dice que la flota de Cámara ha recibido orden de regresar á España.

Cuartel general del Ejército Americano cerca de Santiago, 6.—Siete rifleros españoles fueron capturados esta mañana, probablemente se les fusilará, pues cuando fueron capturados estaban colocados en los árboles, de donde disparaban á la ambulancia que llevaba los heridos. De ayer á medio día los ejércitos no han cambiado un sólo tiro; el Comandante español dice que espera solamente que Shafter arrée su bandera blanca para empezar de nuevo el combate.

Washington, 6.—El Gobierno cree que será posible salvar algunos de los navíos de la escuadra de Cervera. Con este fin el Secretario de la armada enviará á Santiago maquinaria necesaria para examinarlos. Un cable que se acaba de recibir avisó que Hob-of y sus compañeros se encuentran en el campamento americano; otro despacho de Santiago avisa que 450 españoles presas á bordo del *Harbard* se amotinaron, los tripulantes tuvieron algunos antes de sofocar el motín.

Crónica menuda

—A don Jesús Coto y familia, presentamos nuestra expresión de condolencia por la muerte de su niño Arturo.

—Importantes reformas se hacen actualmente al local ocupado por la Dirección Gral. de Estadística.

—Muchos escombros hay situados en la calle frente á la casa que ocupó el Centro Español.

—Antesyer circuló el elenco de la Compañía de Zarzuela; cuenta con personal suficiente para poner en escena cualquiera de las obras del género chico.—Entre el repertorio de obras no representadas en esta capital, figura el grandioso y sensacional drama *Juan José*, de Joaquín Dicenta.—Los funciones de esta noche y de mañana son extraordinarias.—El martes 12 de los corrientes tendrá lugar la primera función de a bono.

—Ha vuelto á hacerse cargo

de la Gobernación de Puntarenas don Saturnino Lizano.

—Sería provechoso y de interés general que los alumnos cartagineses internos del Liceo de Costa Rica, se abstuvieran de ir á la antigua metrópoli, habiendo tos ferina en aquellos lugares.

—Se nos asegura que don Eduardo Beêche, ha sido nombrado Gobernador de la comarca de Limón. Felicitamos cordialmente al amigo Beeche por distinción tan señalada, y a gobierno por tan atinado nombramiento.

—Saludamos atentamente al señor don Abelardo Cepa, miembro distinguido de la sociedad limonense.

—El Ingeniero don Lesmes S. Jiménez ha sido nombrado por el Gobierno para levantar los planos de esta ciudad. Dada la competencia del señor Jiménez no dudamos que el trabajo será habilmente ejecutado.

—Han regresado de El Salvador don Santiago de Vicente y señora. Les presentamos nuestro saludo.

CIRCULARES

San José, 4 de Julio de 1898.

Por escritura pública de esta fecha he vendido mi negocio de mercaderías establecido en esta ciudad á los señores

don Apolonio Leiva A. y don Ricardo Mora F.

quienes para continuarlo han formado una sociedad mercantil colectiva, en la cual queda el infrascrito como socio comauditario

J. ALFARO F.

San José, 4 de Julio de 1898.

En esta fecha hemos formado una sociedad mercantil colectiva, que girará bajo la razón social de

LEIVA & MORA

para continuar el negocio establecido en esta ciudad por el señor don

J. ALFARO F.

quien queda en ella como socio comauditario.

Al participarlo á U. nos permitimos manifestarle que veremos con gusto que U. se digne dispensar á la nueva sociedad las mismas atenciones con que siempre distinguió á esta casa.

Sírvase tomar nota de nuestras respectivas firmas que se registran al pie.

LEIVA & MORA

El socio Apolonio Leiva A. firmará LEIVA & MORA

El socio Ricardo Mora F. firmará LEIVA & MORA

La Oficina de Redacción y Administración de EL IMPARCIAL se encuentra en la esquina que forman la Calle 19 Sur y la 8^a Avenida Oeste.



AGUA Y FUERZA

Llamamos la atención de todos los que quieran tener agua en abundancia sea para riego, sea para ganado sea para usos domésticos. Con poco costo y ninguna molestia y al mismo tiempo una fuerza gratuita, para cortar leña, para picar pasto, moler granos y manejar cualquier maquinaria pequeña sobre los molinos de viento de acero galvanizado "Aermotor" de Chicago de que millares están en uso á la más completa satisfacción de sus dueños y cómo nada puede mejor probar su excelencia que verlos trabajar, invita todos los que deseen enterarse de sus resultados, ó verles funcionar en San Antonio de Desamparados, que allí tiene mucho gusto en dar á quien me lo solicitaré, todas las explicaciones posibles y el modo de aplicar estos molinos en cada casa particular. *Agente exclusivo para Costa Rica.*

J. B. Vander Laaf,

Como el mayor obstáculo para los particulares que viven en el campo de proporcionarse la comunidad del agua en la casa misma es el precio elevado de una cañería de hierro, hago en mi fábrica en San Antonio, cañería de barro y gris cerámico, sumamente barato, de muy fácil colocación y aguantando cualquier presión normal. Lo mismo encontrarán los que lo deseen, para sus haciendas tubos para desagües de varios tamaños.

HOTEL DE EUROPA

Villa de Atenas

Este establecimiento que pertenecía á don Federico W. Deckmann, ha pasado á ser propiedad de los señores *Ramón Araya y Hno.*, quienes atenderán con esmero y prontitud á todos los que se sirvan utilizar sus servicios. Mesa á la cocina, magníficos cuartos y servicio permanente. Hay además buena CABALLERIZA, bestias listas de alquiler para cualquier lugar. Con oportuno aviso se atenderá mucho mejor. Cantina con riquísimos licores.

Todo á precios sin competencia

AL PUBLICO

Por escritura pública otorgada ante el Notario Licenciado don Gerardo Castro, hemos constituido una sociedad mercantil colectiva que girará en esta plaza bajo la razón de

Jaime Sala y Ca.

El objeto de la sociedad es ocuparse del comercio de mercaderías extranjeras y del país, y explotar la industria de fabricación de calzado al estilo europeo, en el *Bazar y Zapatería Barcelonesa*, establecida desde ha tiempo en la 5ª Avenida, Norte, número 201 y 209. En este ramo encontrará el público siempre á la orden un selecto surtido de calzado para señoras y caballeros, y dependientes expertos para atender el pedido al gusto del cliente.

San José, 18 de enero de 1898.

Jaime Sala Mateu

Emilio Casanovas Massana

REALIZACION

De hoy en adelante vendemos al detal, en el depósito establecido en casa de los señores *Schwartz Lowe & Co.*

Rebozos clase salvadoreña, grandes

Rebozos de seda á.....	\$ 12 50 cju
Rebozos de media seda á.....	6 00 cju
Rebozos de algodón á.....	2-50 cju

y otros artículos de la Fábrica á precios reducidos.

San José, mayo 15 de 1898.

Fábrica de Tejidos

FEDERICO VELARDE, —Administrador

VIRGILIO ALVARADO

VENDE EN HEREDIA

MADERA DE CEDRO

Tablas, tabloncillos, alfajías, ejes y ruedas para carreta, etc. Entenderse con don Tomás Arguedas



Inofensivo, suprime el Cólica, la Cúbeba y las Inyecciones. Curas al flujo de 48 HORAS. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga: Cistitis del cuello, Catarro de la vejiga, Hematuria. Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

Hierro Natural GLOBULOS SANGUINEOS

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA por CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados **Globulos Sanguíneos**, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la **anemia**, los **colores pálidos**, la **falta de fuerzas**, el **ahogo** y los estados de languidez debidos al **empobrecimiento de la sangre**. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Depósito en Paris: 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERIAS Y FARMACIAS

Elixir Digestivo DE PEPSINA

de GRIMAULT y C^{ia}

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: *Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado.* Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS

JARABE DE RABANO YODADO

de GRIMAULT y C^{ia}

RECETADO por los médicos para combatir el **linfatismo**, el gurgio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para resolver los granos y furúnculos, disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Depurativo poderoso sin los inconvenientes de los yoduros de potasio y de hierro.

Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT y C^{ia} que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en las Farmacias

NUEVOS PERFUMES DE RIGAUD y C^{ia}

Proveedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

Recomendados por su suavidad, su delicadeza y su sello aristocrático.

Violeta Blanca.
Graciosa.
Lucrecia.
Lilas de Persia.
Luis XV.
Rosina.
Cefiro Oriental.
Melati.
Reseda.

JABONES y POLVOS DE ARROZ á los mismos olores DEPOSITO EN LAS PERFUMERIAS de España y América

De venta en la Farmacia Central

NAFTALINA—Lo mejor para conservar ropa, papeles, plantas secas y PLANTAS VIVAS contra toda clase de insectos. En este último caso de mucha importancia para la agricultura.

—BOTIGA ALEMANA—

NEGOCIO ADMIRABLE

A las doce del día 16 de julio entrante, venderé en asta pública, al mejor postor y en la puerta del bufete del Licenciado don Andrés Venegas, la finca inscrita en el Registro de la Propiedad, partido de Alajuela, tomo 472, folio 182, bajo el número 24911, asiento 1, que se describe así: Terreno de superficie varas, dedicado á la siembra de café, pastos y agricultura en parte y el resto inculco, con dos casas de habitación, de las cuales una es de dos pisos, una para beneficio de café y un galerón para peones: las dos primeras de madera de cuadro y todas cubiertas con teja de hierro: patio de beneficio, trilla, retrilla y pilas de cal y canto para café; situada en Candalaria y Santiago de la Villa de Atenas, cantón quinto de la provincia de Alajuela: lindantes: Norte, propiedad de Silverio Rodríguez, calle en medio, propiedades de Enrique y María Cavarría, Domidgo Alvarado, Procopio Naranjo, con este último quebrada de los Tirráses en medio, herederos de Juan Porras y Juana Lizano, José Carranza y Matías Vargas: Sur, propiedad de la testamentaria de Julián Carranza y Miguel Contrillo, calle en medio, terreno de la misma testamentaria de Julián Carranza y sin calle en medio, propiedad de José Carranza, Ramón Pérez, lo que se llama *La Legua*, hoy propiedad de Ramón Pérez y Enrique Chavarría: Este, propiedad de Isidro Sánchez, José María Hernández, Eusebio Degado y Matías Vargas; y Oeste propiedad de Pablo Rojas Murillo: mide el terreno como sesenta y cinco hectáreas, ocho áreas, once centiáreas y noventa y cinco decímetros cuadrados, de las cuales hay como cincuenta manzanas sembradas de café, y de estas como veintidos de café nuevo de año, como ochenta de potrero de pará, ajonjolillo y sabaña, y una de caña. Esta finca la recibirá el comprador libre de hipotecas, por cancelarse en el mismo acto de otorgarse la respectiva escritura de venta las que pesan sobre ella; y la vendido en virtud de autorización que he recibido del propietario don Manuel Argüello de Vars, sirviendo de base para el remate, la suma de veinticinco mil pesos.

San José, 28 de Junio de 1898.

Gregorio Martínez S.

Agencias y Comisiones

DE

FABIAN y NAUTE

Representantes de varias casas importantes de Europa

Oficinas y Muestrarios: Casa de don Luis Fernández, frente al Hotel de Europa.

FARMACIA CENTRAL

CARGO

del farmacéutico, Luis F. Bolaños

Aquí se vende el exquisito *vino de marañón*, el gran reconstituyente, reconocido como uno de los mejores estomacales. En drogas frescas y perfumes finos encontrará el cliente un surtido completo. También ofrecemos de venta las famosas obleas antineurálgicas. Consultorio Médico del Doctor Juan Antiga, de 10 a. m. á 12 m. y de 1 p. m. á 3 p. m.

JESÚS VALVERDE S.

POR \$ 13,000

VENDO la casa que limita con la de don Cleto Monestel y con la pulpería de don Celestino Gómez, á 25 varas del Palacio Episcopal, calle del Laberinto. Tiene el solar mil varas cuadradas; ó alquilo ese solar que es propio para depósito de materias, carpintería, caballeriza, lechería, etc y tiene buena puerta cochera de entrada.

Manuel Echeverría.

OCASION

El que suscribe acaba de recibir un grande y variado surtido de paños y casimires de la afamada fábrica de los señores S. & L. ASH BROTHERS, de Inglaterra; á quienes represento en esta República, lo que tengo el gusto de ofrecer á mi clientela y demás comercio.

Leopoldo Mayer.

Tigografía de EL FIGARO.